



Nombre del alumno: Erika Patricia Altuzar Gordillo

Nombre del profesor: Sergio Jiménez Ruiz

Reporte de lectura

Materia: Interculturalidad.

Grado: 2º semestre

PASIÓN POR EDUCAR

Comitán de Domínguez Chiapas a 9 de Septiembre del 2020

MEDICINAS LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS.

Las relaciones entre las medicinas locales y la Cosmopolita han sido muy complejas desde su inicio y se han mantenido con un alto nivel de complejidad hasta el presente. Aun reconociendo que desde antes de la conquista europea del nuevo mundo ya se daban relaciones de conquista y explotación entre las culturas indígenas del continente.

La muy violenta comunicación intercultural que se estableció a partir de ese momento, dio pie a un largo proceso de hibridación a través del cual la cultura colonizadora impuso su visión religiosa, secular, política, científica, sobre los grupos locales; en consecuencia, las sociedades locales se sumergieron en el proceso de apropiación. Así, la cosmovisión urbana, moderna, científica, cosmopolita, homo/hegemonica surge y se consolida en un imaginario que subraya el valor e importancia de los conocimientos herbales medicos poseidos por los indígenas y que oscurece la importancia que posee la dimensión sobrenatural de los tratamientos medicos locales para las poblaciones locales. Gracias a la globalización cultural resulta evidente que nuestras formas convencionales de concebir las culturas indígenas se han vuelto gradualmente inadecuadas, parciales y sesgadas.

Los antropólogos sabíamos pero poco escribíamos acerca de ello que los procesos y eventos sociales de distintas partes. Las

Configuraciones Culturales Contemporáneas tienen un carácter translocal. Sin embargo, para el sujeto desencantado del *Gesellschaft* moderno se ha vuelto indispensable el retorno a la Comunidad Perdida. Esta comunidad se concibe como anclada en el tiempo y el espacio, impermeable a los efectos de las transformaciones que ocurren en el mundo que la rodea. Aunque los miembros de las comunidades aceptan que los médicos aprenden en sus sueños tanto las oraciones como las plantas efectivas para los tratamientos, también es necesario reconocer que muchas cosas se pueden aprender a través de los medios orales de comunicación que se establecen entre los integrantes de los distintos grupos de edad. En particular, el Presidente del grupo subraya la importancia del aprendizaje a través de la lectura de libros especializados en la descripción de plantas medicinales.

La afiliación explícita al sistema escrito de transformación de conocimiento confirma un segundo distanciamiento con respecto a la medicina. Este doble distanciamiento que se revela en el discurso del Presidente y que caracteriza al enfoque general del grupo con respecto a los conocimientos médicos locales tienen efectos complejos y polisémicos para distintos practicantes de las

y negros traídos de África, que tuvo lugar desde el mismo inicio del periodo de dominio colonial, a partir de finales del siglo xv. El lenguaje y el atuendo delimitan claramente la pertenencia a una determinada casta. A pesar de casi cuatro siglos de dominación española, el tzoltzello o el tzetzal son los únicos idiomas y el idioma materno para, quizás, la mitad de otros tantos, que han aprendido los rudimentos del castellano en escuelas o a través del comercio. Los ladinos, por el contrario, hablan el castellano desde su más tierna infancia.

La vestimenta también identifica la posición social. Los ladinos usan ropas distintas: pantalones y camisas, faldas y blusas, ya sea de telas o confeccionadas de fábrica. Los trajes indígenas varían de un municipio a otro. El tipo de asentamiento ladino difiere del indígena en su adhesión a los conceptos españoles fundamentales de la vida social. El establecimiento rural es estilo rancho. La vida familiar indígena por lo general se limita al grupo de descendencia local y en raras ocasiones se extiende fuera del paraje de nacimiento. A medida que los hijos de una pareja llegan a ser adultos, los varones se casan y trasladan a viviendas construidas junto a la casa paterna.

Referencias.

Díaz, A. (2010). MEDICINAS LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS. *Revistas Científicas de América Latina*, 22.